

# LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En la capital: un mes, UNA peseta; trimestre, 3  
Fuera: trimestre, 4'50  
UNICO PUNTO DE SUSCRIPCION  
Calle Miñana, 7 y 9.-Valencia  
Año XXXVI.-Núm. 15.696

DIARIO DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA  
5 céntimos en Valencia  
Fundador: Excmo. Sr. D. M. M. Santa Ana.—Propietario: D. F. Peris Hencheta

CUATRO EDICIONES DIARIAS  
Tres para fuera y una para la capital  
Servicio telegráfico y telefónico ilimitado  
Remitidos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

VALENCIA DOMINGO 1.º JUNIO 1913

Oficinas Miñana, 7 y 9

Alberich  
Maldonado, 6  
(Entre Guindón, Surolla y En Bar)

## Crónica política

Madrid 31.

La crisis planteada ayer, inoportunamente, en el congreso de Romanones, entraña tal gravedad y es tan trascendental, que no recordamos en la historia de España momentos críticos para la gobernación del Estado. Padecemos asegurar, como a todos los apasionamientos, que la crisis afecta al régimen. Arriesgada la afirmación que acabamos de apuntar, pero acostumbrados á decir que no á nuestro juicio se ajusta á la realidad y no á los convencionalismos políticos, en el presente momento histórico, de encubrir nuestro pensamiento en conceptos que pueden envolver un sentido.

Después de haber oído las opiniones de diversos personajes, que fracasado el intento de preparar una situación conservadora, se retiró el Sr. Maura, y negándose García Prión á encargarse del Gobierno sin contar con el voto de disolución, no hay otro remedio que continuar las cosas como están, y como ha ocurrido fuese un suceso, siga gobernando Romanones, dispuesto al sacrificio de su vida, para agorizar y terminar la vida parlamentaria en una posición más segura. Son balones de oxígeno que se arrojan a la plebs ministerial para prolongar su existencia, pues los médicos que han sido consultados han formulado un diagnóstico que no se reacciona al enfermo, que no se espera, toda vez que el estado de una dolencia aguda, sin indicios de mejoramiento, significa un peligro de muerte.

El conde de Romanones se confía en el poder y acudir al Parlamento por una de una elevada orientación y de convencionalismo político, pero dada su edad y su hábil ingenio, no ha de ocultarse cuando lo aparente, que volverá al poder en peores condiciones de las que ahora se encuentra. Es más, podrá reanudar su labor maquiavélica para enriquecer el poder á Dato y á Besada, si se preserva al Sr. Maura, le resulte contraproducente, y cuando creía ó esperaba una división en el partido conservador y una discordia en la mayoría, secundando la división iniciada por el Sr. Burrell, otros diputados liberales, en cuyo caso se habría justificado lo que estuvo ayer planteamiento de la cuestión de confianza.

Entonces el capitán, en el colmo de la desesperación y sin cesar su llanto, exclamó: —No la crean, no diga verdad. Se dirigió á ella, y le dijo: —Eres perversa, eres una mala hija que quieres perder á tu padre, que quieres que me maten. Me calumnias, te maldice, porque eres una hija criminal.

Y María Luisa, desafiadora, altiva y tranquila, le respondió: —Mientes; es cierto todo cuanto he declarado. Eres y has sido siempre el verdugo de la familia, la perdición mía. ¿Aún quieres que calle? Lo diré todo, todo, porque ahora ya se sabe dónde ocultaste el cadáver, porque se han encontrado las ropas de Jalón donde las escondiste.

Después María Luisa hizo grandes elogios de la persona del Sr. Jalón, diciendo, entre otras cosas, que era una persona espléndida y caritativa, que quería mucho á los hijos del que fué su asesino y que les agasajaba siempre que se presentaba ocasión.

El momento de la disputa entre padre e hija no pudo ser más emocionante. La firmeza y decisión de la hija acusada terriblemente, formalmente á su padre, y el abatimiento de éste, eran dos actitudes á cuál más canchalesca y repugnante.

Terminada la trascendental diligencia, volvió María Luisa á su celda en el mismo coche que la condujo desde allí á las prisiones militares. Sánchez parecía un cadáver; estaba extenuado, abatidísimo, desfilado.

poniéndose á seguir á los guardianes que la acompañaban.

A la puerta de la cárcel subió en un coche, y en el trayecto, hasta las prisiones militares, se veía que estaba nerviosísima y asustada.

En una de las salas estaba constituido el juzgado militar; en el centro de la habitación, sentado en una silla, estaba el capitán Sánchez; en el extremo de la mesa el señor González Board y un sargento que actúa de escribiente; á un lado todo asiento María Luisa, y entre ésta y su padre el secretario del juzgado militar Sr. Cillanueva.

Sobre el resultado del caso se han guardado grandes reservas, pero se sabe algo de lo ocurrido, que fué lo siguiente: Cuando la rubia entró en la sala parecía imperturbable y resuelta, firme, decidida, hasta altaíra.

El capitán, en cuanto notó la presencia de su hijo, lloró mucho, escondiendo la cabeza entre las manos. María Luisa hacía gestos de desprecio contemplando al capitán.

A las preguntas del juez, declaró María Luisa que su declaración, en la que hablaba de los empujones y de los golpes y de su desvanecimiento al recibir un garroteazo, es falsa en absoluto.

Añadió que hizo este falso relato, llevada de la intención de amoniar la culpa de su padre, pero que la conciencia le recuerda, y no quiere comprometer á ningún inocente.

Sostuvo que su padre la obligó á llevar á su casa al Sr. Jalón, y declaró que éste fué muerto por el capitán Sánchez, que empleó para asesinarle un instrumento contundente, con el que dió á la víctima muchos golpes.

María Luisa decía todos estos extremos con una serenidad pasmosa y con una tranquilidad incomprendible.

El capitán intentó interrumpirle varias veces, musitando palabras entrecortadas por sollozos.

La rubia no se arredra y desafiaba con la mirada á Sánchez, que no cesaba de verter lágrimas.

Afirmó también la procesada que al día siguiente de cometerse el asesinato, recibió de manos de su padre la ficha para ir á cambiársela á Bellas-Artes.

El juez le preguntó: —¿Recuerda usted, María Luisa, si la ficha que, según usted declara, le entregó su padre era de 500 ó de 5.000 pesetas?

La muchacha reconstruyó su atención, reflexionó unos minutos y con mucha serenidad, dijo: —Era así.

Y tomó un pedazo de papel, dibujó un círculo, del tamaño aproximado que tenía la ficha, y en su centro marcó un número 5 y tres ceros.

tejido, un pedazo de clavo, otro de alambre, varias piedras y muchos huesos.

Gran parte de éstos aparecen en estado de descomposición y otros en trozos.

Uno, que á primera vista parece una piedra, es el hueso astrágalo correspondiente al pie derecho de una persona. Dicho hueso es el situado en la parte superior y media del tarso y unido por medio de una articulación al hueso de la pierna, entre dos huesos del tobillo, viniendo á ser como una polea llamada astragalina, sobre la cual se hacen las flexiones del pie.

Además del resto humano ya descrito, en otro paquetito había una vértebra cervical ó sea uno de los huesos de la espina dorsal correspondiente á la nuca y que deba de ser de las comprendidas entre la tercera y sexta. No hay duda de que también es un despojo humano.

Y por último, el Sr. Casares reunió diversos huesos, hasta el número de 42.

Resultan ser falanges, falanginas y algún trozo del metacarpo de la mano derecha de un hombre, y uno ó dos de la mano izquierda. Entre estos pequeños huesos hay una muela, que es la inmediata al colmillo. En ella puede apreciarse que estaba atacada de caries.

Las diligencias instruidas estos días con motivo del hallazgo de que queda hecho mérito, las tiene en su poder el teniente fiscal de esta Audiencia D. Gaspar Grotts.

Las examina para complementarlas con otras nuevas.

Las realizará el juzgado de la Coruña durante estos días.

Parece que serán muy interesantes, pero acerca de ellas se guarda por ahora natural reserva.

Se ha consultado á la Audiencia por el juez Sr. Infanzón si procede requerir de inhibición al de Pontevedra, toda vez que en nuestra población es en donde han aparecido los restos de la presunta víctima del capitán Sánchez.

Los grandes progresos de las construcciones eléctricas.

Turbogenerador de 12.000 K. w. en la Central de Barcelona de la Sociedad Riegos y Fuerzas del Ebro.

Esta importante Sociedad, correspondiente al gran desarrollo de su empresa, va á instalar dentro de muy poco en su Central de Barcelona y al lado de una gran serie de otras turbinas ya existentes, una nueva turbina á vapor con su alternador trifásico correspondiente, que será la de mayor capacidad instalada hasta ahora en este país.

Como creemos que á nuestros lectores les interesará saber algo más referente á esta máquina colosal, les damos á continuación algunos datos técnicos y constructivos acerca de esta grupo.

Interesará saber, que aunque esta turbina ya tenga dimensiones colosales, no es del tamaño mayor construido en su clase. En Alemania y en los Estados Unidos de América del Norte hay turbinas hasta 30.000 caballos de potencia.

En conjunto, la potencia de las turbinas á vapor sistema Curtis, instaladas hasta ahora, llega á más de 10 millones de caballos, cifra que no ha sido alcanzada por ninguna otra sistema de turbinas á vapor, y es la mejor prueba del estado de perfección á que ha llegado la A. R. G., que construye esta clase de maquinaria.

Liga Española para el impuesto único

Hacia tiempo que no nos veíamos; así es que fué una alegría el encontrarnos inopinadamente en la estación del ferrocarril; unimos en el mismo tren, y me dijo que iba á una Exposición, de la que era uno de los directores. Después que hubimos tomado asiento, comenzamos á charlar.

—Ahora dime tú, que has dedicado tu vida á la propaganda del impuesto único, ¿qué consiste esto? Hace poco leí tu artículo sobre mejoras, sobre límites de las hipotecas y sus reformas; pero para decirte verdad, lo que pretendes promover con ello, ó sea el establecimiento del impuesto único, no está muy claro para mí.

—Puede ser—respondí,—como que son puntos especiales, para cuya comprensión, en todo su alcance, hace falta el conocimiento del principio á que se refieres.

—Bueno, pues entonces espírame ese principio.

—Pero hombre, ¿en diez minutos que vamos á estar juntos, quieres que te explique un problema económico, acerca del cual se han escrito solamente en Alemania más de 200 libros y folletos?

—Ya sabes que el hombre de negocios tiene una natural aversión á las discusiones puramente técnicas. Una proposición cierta y profunda debe ser susceptible de una definición breve y clara, y en ciertas condiciones pueden ser muy suficientes diez minutos.

Le repliqué que estaba dispuesto á complacerle lo mejor que me fuera posible; que tenía razón, puesto que, en efecto, diez minutos era sobrado tiempo para una breve explicación. Pero que primero quería me dijese algo acerca de su Exposición.

Por supuesto sobre este tema derroché elocuencia; describí vivamente los modelos de los edificios y las ventajas que para su comercio esperaba como resultado de esta Exposición, que permitía á los expositores mostrar sus brillantes progresos.

En este punto le interrumpí: —¿Con qué se cubre el coste de esta empresa?

—El principal ingreso es la renta de cada espacio.

—Pero no es difícil distribuir estos espacios con justicia, para no dar, consciente ó inconscientemente, á un expositor ventaja sobre otro?

—Siempre las teorías! Cuando un hombre de negocios se ocupa en una cosa, siempre lo hace desde un claro y llano punto de vista. Los espacios son alquilados á los que más ofrecen. El que desea un sitio más solicitado á la entrada, como una esquina con buena luz, tiene que pagar más de lo que pagaría por un sitio menos solicitado.

Junta de Obras del Puerto

Ayer tarde á las 4'30 dió principio la sesión, siendo aprobada el acta de la anterior. La presidencia participó á la Junta que ha designado vocal inspector de turno para tres meses á D. Manuel Llopis Sapiña, en reemplazo del Alcalde de Valencia que le corresponde cesar en dicho cargo, y que las comisiones reunidas en la última sesión celebrada acordaron proponer á los Sres D. Manuel Llopis Sapiña y D. Bartolomé Montañés para completar la comisión especial de revisión de tarifas.

La comisión de Recaudación y cuentas propuso varios dictámenes, que fueron aprobados. La existencia de fondos asciende á pesetas 2.374.292'64.

La Junta se dió por enterada de la real orden de 29 de abril último disponiendo que no proceda autorizar á la Junta para instalar la estación supletoria de reserva para el suministro de energía eléctrica en el puerto, y no oponer inconveniente á la instalación de un motor de tres caballos de fuerza en el edificio núm. 2 de la calle del Puerto.

Fué elegido presidente de la comisión de Gobierno y personal D. Buenaventura Guillén Engo.

La misma comisión propuso los siguientes dictámenes, que fueron aprobados: Que se informe en los términos propuestos por el secretario la instalación de un kiosco de refrescos en el muelle de Poniente durante la temporada de verano y otro en el muelle de Levante; que se solicite de la superioridad se encargue el Estado del abono de haberes de la Guardia civil establecida en el puerto; pero disponiendo que dicha fuerza continúe prestando servicio actual exclusivo del puerto; á cuyo fin la Junta atenderá las indicaciones ó mandatos de la superioridad.

La Junta se dió por enterada de la real orden de 19 del corriente autorizando la cesación hecha por D. Fernando Porta á D. Luis Alcaraz de todos los derechos y obligaciones referentes al remate del derribo del pabellón que construyó la Junta en la Exposición Regional, subsistiendo la fianza de 1.000 pesetas.

No habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

NIMIEDADES  
Cuestión científica

¡Oh dichos astrónomos!  
¡Oh astrónomos sabios!  
Mueran la sonrisa  
que vi en vuestros labios,  
porque desde ahora  
ya se os acabó  
la fama de ilustres  
que nunca os faltó.

Todos los estudios que en el cielo hicisteis, todas las estrellas que en él descubristeis, todo cuanto hasta ahora se hizo y descubrió, muy triste es decirlo, ¡de nada sirvió!

Pues un sabio astrónomo de profunda ciencia, que os hace, sin duda, guerra y competencia, en cierto discurso firme aseguró que es el cielo cosa que nunca existió.

Dice que es fenómeno de órgano ocular el que las estrellas veamos brillar, pues en este mundo el buen hombre halló más de una persona que nunca las vió.

Sea lo que fuere, no se lo discuto (aunque me parece que es por demás bruto), y si las estrellas él tampoco vió, las verá... ¡del golpe que le daré yo!

FERIA DE JULIO  
Al retirarnos ayer del Ayuntamiento aprobó la comisión de Propaganda y Cartel las bases del concurso para la impresión de los carteles, que son las siguientes:

El tamaño del cartel pequeño, incluyendo los márgenes del papel, será de 21 y medio centímetros por 48 centímetros.

El dibujo del cartel pequeño será de 17 y medio centímetros por 44 centímetros.

Las condiciones para el cartel pequeño en la parte material y artística, así como en la ejecución deberán ajustarse en un todo á las condiciones fijadas por el cartel grande.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados y ante la comisión de Propaganda el día 4 del corriente, á las diez y ocho horas.

El pastor acompañará á su proposición un pliego de muestra del papel en que hayan de ser impresos los carteles, cuyo pliego deberá ir rubricado y sellado por el mismo.

El rematante depositará como fianza del cumplimiento de su compromiso en la caja de la Junta general de Fiestas y Ferias el 10 por 100 del importe total del remate.

El depósito deberá hacerlo antes que transcurran las 48 horas de su adjudicación, y al efecto, para retirar el boceto original, tendrá que exhibir el justificante de haber verificado dicho depósito, cuyo documento lo retirará una vez terminado el compromiso, si éste se ha cumplido con sujeción á las presentes bases.

Cada día que transcurra desde el día 30 de junio el contratista pagará 50 pesetas de multa, que le serán descontadas del depósito que tenga hecho, y si no hubiese cantidad suficiente, en este caso se le descontará del importe que ha de percibir por la ejecución de los carteles.

El tipo del remate será el siguiente: para los carteles grandes 1.500 pesetas, y para el cartel pequeño 900 pesetas, á la baja todos ellos.

Los carteles deberán tener todas las tintas determinadas que tiene el boceto, debiendo ser de primera clase.

La tirada se entiende que es por completo; esto es, lo mismo la reproducción del boceto que la impresión del anuncio de festejos que deban figurar en él.

La comisión se reserva el derecho de adoptar todas aquellas medidas que estime conducentes para garantizar el cumplimiento del contrato.

El cartel, como propiedad de la Junta general de Fiestas y Ferias, no podrá ser explotado para fines industriales por ningún particular.

La tirada no le será permitido en ningún caso, el cortar el boceto original, ni realizar los trabajos de su reproducción.

Si una vez adjudicado el servicio transcurran las 48 horas que determina la base 14 sin hacer el depósito prevenido, la comisión podrá encargar el servicio al industrial que tenga por conveniente y á costa del rematante.

Por último, fué nombrada una ponencia, compuesta por los Sres. Jorro, Grollo y Vidal para entender en la publicación del programa del bolsillo.

## En el Colegio de Jesús y María

Ayer tarde se celebró una solemne fiesta en el Colegio de Jesús y María en honor de la Reina de los cielos, cuyo acto se celebró en el patio central, bajo la presidencia del canónigo Dr. Barbrós.

Las señoritas internas y medio pensionistas cantaron selectas composiciones y recitaron hermosas poesías, recibiendo graciosas coronas, que luego depositaron en la iglesia sobre el altar de la Virgen del Socorro.

Ante la imposibilidad de dar los nombres de todas las educandas que tomaron parte en la fiesta, solo transcribiremos los de las que obtuvieron coronas de primera clase. Fueron éstas las señoritas Teresa Engulinas, Mercedes Cabot, Vicenta Adam, María Ferrer, Rosita Tormo, Amparo Vidal, Isabel Gil del Castillo, Pilar Monforte, Amparo Rogli, Teresa Rogli, Mercedes Foster, Consuelo Sancho, Emilia Berzal, Carmen Sala, Vicenta Pons, Josefina Alexandre, Teresa Villanueva, Mercedes Martí, Virginia Mir, María Llopis y Pepita Ferrer.

La ceremonia resultó tierna y conmovedora, quedando altamente complacida la numerosísima y distinguida concurrencia que presenció tan solemne fiesta.

## LA MODA

Vestido de verano

Representa nuestro grabado de hoy un modelo de la casa Redfern, de París, de una seductora elegancia.

Aparece en él el elemento característico y refinado el empleo de las blondas, demasiado abandonadas y que han de volver á ocupar el lugar por derecho lea correspondiente.

Está confeccionado el vestido con dos grandes volantes de Alençon: Todo el alto del cuerpo se descota, formando un círculo de tul blanco, formando un nimbo al busto.

La cintura está adornada con una guirnalda de rosas de tonos viejos delicadamente combinados.



Noticias locales

Mañana, día de sorteo de la Lotería Nacional, publicaremos la lista completa de los números que resulten premiados.

Esta mañana ha amanecido un día espléndido, acentuándose el calor.

En las primeras horas de la tarde ha reinado fuerte viento, cubriéndose el horizonte de densas neblinas, que se han resuelto en pequeña lluvia, que ha caído a intervalos, al par que el viento se ha hecho frío y molesto.

A la hora de cerrar nuestra edición siguen las neblinas lloriegando.

Después de tres meses, ha quedado hoy solucionada la huelga de ebauistas, por acuerdo adoptado en la junta general que ha celebrado esta mañana los obreros de dicha industria.

Ha habido cuatro horas de acalorada discusión, y se ha convenido aceptar la proposición que anoche formularon los patronos, consistente en reconocer como jornada la de once horas, aumento del 40 por 100 en las extraordinarias y pagar los jornales en igual forma que antes de declararse la huelga, no admitiendo la organización que antes existía.

Nos congratulamos sinceramente de la resolución recabada por tratarse de industria valenciana, cuya importancia es reconocida hasta en el extranjero.

En el Conservatorio de Música se celebró anoche una brillante velada, de cierre de curso, en honor del gran Wagner, cuyo centenario del natalicio recae en el presente mes.

Asistió bastante público; todo el programa, como ya anunciamos, lo componían obras del inmortal maestro, tomando parte en su ejecución las señoritas Antonia Casar, Pepita Gadea, Julia Rubio, Emilia Tortajada, Carmen Addajar, Lolita Alonso y Emilio Pérez Redondo, Juan Mateu y Leopoldo Querol.

La velada terminó ejecutando la orquesta del Conservatorio la escena de la Salve de Sigfrido, bajo la dirección del Sr. Chavarrri, siendo justamente aplaudidos.

La velada resultó interesantísima, y profesores y alumnos merecieron entusiastas felicitaciones de la concurrencia.

Ha tomado posesión del cargo de delegado régio de primera enseñanza nuestro buen amigo D. Miguel Angel Ribera, al que damos nuestra más cordial enhorabuena, confiando en que sus relevantes condiciones de inteligencia y cultura servirán para prestar excelentes servicios a la enseñanza.

Esta tarde, como teníamos anunciado, ha hecho su entrada en el pintoresco pueblo de Torrent el nuevo cura párroco Dr. D. Francisco Rogi Alarte, al que se ha tributado una cariñosa acogida.

En el Sporting ha comenzado esta tarde el concurso de law-tennis, disputándose los jugadores el campeonato de Valencia.

Han tomado parte en esta primera sesión los Sres. Fancomebridge, Cristóbal Galán, M. Payne, Sarralosa y Prince.

El match ha resultado interesante, y todos los jugadores han estado hábiles.

Para tomar parte en el concurso han llegado de Madrid el primogénito de los condes de Rómulo y el marqués de Villagraca, y el martes es esperado D. Rafael Chaps.

Los premios que se disputarán los tenismen son los siguientes:

Dos copas de la Sociedad Sporting Club, otra del marqués de Dos-Aguas y otra del presidente del Club, señor barón de Villaver; unos gemelos de plata con unas cabezas de caballo en esmalte, también del presidente; una petaca de plata, del Sr. Fancomebridge; una medalla con grabado de tenis, de D. Rafael Chaps; una raqueta, una petaca de piel, un dadómetro y unos gemelos de esmalte, de la Sociedad Sportig.

Como en el Tiro de Pichón, se sortearán entre las damas que asistían al concurso varios regalos que el Club les ofrece.

Atención! Se han abierto al público los nuevos locales adquiridos para exposición de muebles de lujo como ensenja el renombrado establecimiento de Salvador Mustieles «El Aguila», donde el público encontrará toda clase de ventajas dentro del ramo de ebauisteria y tapicería.

Visítela la gran exposición permanente, calle San Vicente, 107 y 109. Fábrica, San Vicente, 247 y 250.

Nuestro colega El Mercantil Valenciano se lamenta de que las autoridades no tomen las medidas necesarias para evitar los abusos de ciclistas más o menos expertos que atraviesan las calles céntricas de la ciudad, con gran peligro de los transeúntes.

Anoche estuvieron a punto de sufrir un serio percance varias señoras que cruzaron la calle de París y Valero el tiempo que un sportista, montado en su máquina, se ejercitaba con gran velocidad, sin tener en cuenta los atropellos que su inexperiencia pudieran ocasionar.

Las protestas del público fueron enérgicas, y tanto a ellas como al riesgo que dirige nuestro colega al señor Alcalde nos adherimos, esperando se corrija estos abusos.

El Ayuntamiento recaudó ayer por ingresos de 4.419 pesetas las cantidades siguientes: Per arboribus de carnes, 5.848 36 pesetas; por inspección veterinaria, 413 36; por peaje, 122. T. tal, 6.383 92 pesetas.

El señor cónsul de Nicaragua D. Arturo Fleta ha participado al señor Gobernador haberse posesionado del cargo.

Suaviza la cara, atropiela la piel, la Vareline químicamente pura del Dr. Greus. Farmacia f. c. Zaragoza. Abierta noche noche.

A las ocho de la noche, de los tres tranvías que prestan el servicio interior antiguo, se retiraron dos a cochera.

El servicio así resulta deficientísimo, porque en esta época la concurrencia, después de las ocho de la noche, es mayor que de día.

En bien del servicio público y de los intereses de la Compañía procede modificar este servicio.

El nuevo jabón de heno de Pravis, de la casa Gal, se vende al precio de una peseta matilla en todas las perfumerías de España. No existe jabón más suave y espumoso, ni mejor perfumado. El aroma conserva toda su intensidad hasta que se acaba la pastilla. Una pastilla guardada en un cajón de ropa la perfuma deliciosamente.

Procedente de Barcelona, llegó a Buenos-Aires el vapor correo italiano «P. Mafalda» el 30 del próximo pasado mayo; el «Duca d'Aosta» salió de D. Kar para Montevideo el 25 del mismo mes, y el «Duca d'Abruzzi» salió de Santos para D. Kar el 27.

La galina más ponedora es la castellana negra pasifacionada (M-norqua) Hu vos para incubar, 750 pesetas docena. Droguería de San Antonio. Pídanse prospectos gratis.

En la Catedral de Vich ha de ser provista por la Corona, mediante oposición, una canonjía con obligación especial de dar una clase alterna de nociones de Estética y repaso de Preceptiva literaria con ejercicios prácticos.

Debe usted pedir Corveza Aguilas de Madrid.

En la Central de Telégrafos se hallan determinados los siguientes despachos:

José Luis Navarro, cabo, cuartel de la Guardia civil; Alfredo Carreres, sñ señ; José Mañas, Carmen, 43; Luis Basset, Buenavista, 4; Facundo Gómez, Hernán Cortés, 11.

Para curar la calvicie y evitar en absoluto la caída del pelo, no se debe usar más que el «Regenerador Paz del Cabello», producto de delicado perfume. Para informes y pedidos, la dirección «Regenerador Paz», Barcelona. Precio del frasco, 15 pesetas; se envía paquete postal.

Esta mañana a las once ha llegado al puerto, procedente de Cartagena, el cañonero «Temerario».

En el puerto han fondeado hoy los siguientes vapores:

«Jorge Juan», de Barcelona, y «Florinda», de Liverpool, con cargo general; «Barcelona», de Barcelona, con cargo general y 29 pasajeros; «Paraná», de Maracaibo, con cargo general y 695 pasajeros, de tránsito; «Royaldad», de Swansea, con carbón.

Han sido despachados: «Paraná», para Buenos-Aires, con cargo general y 722 pasajeros, y «Barcelona», para Barcelona.

Los que toman las Pildoras Pink se curan.

La sangre roja, pura, saturada de oxígeno, es indispensable para que enes quieran tener buena salud. Si las Pildoras Pink producen tan numerosos y bellas curaciones, débese a sus propiedades regeneradoras de la sangre y tonificadoras del sistema nervioso; constituyen el medicamento regenerador por excelencia. Dr. Saturnina Utrilla, que vive en Madrid, Leones, 7 y 9, a derecha, que padece una enfermedad nerviosa complicada con debilidad general, tomó las Pildoras Pink para curarse y las Pildoras Pink le han curado, tal como lo esperaba. He aquí lo que nos escribe esta señora:



DESATURRINA UTRILLA

«Tengo mucho gusto en manifestarles mi agradecimiento por la buena curación que sus pildoras me han proporcionado. Hacía mucho tiempo que venía padeciendo de nerviosismo excesivo, sintiéndome sumamente debilitada y con agudos dolores en la espalda. Nunca tenía ganas de comer, dormía muy mal y pasaba las noches sin descansar; por la mañana me levantaba tan fatigada como lo estaba por la noche al acostarme. Desde que comencé a tomar las Pildoras Pink, que bien me han servido estas pildoras, (que buenas son!) me he quitado cuantos dolores padecía y ahora me encuentro enteramente bien; he recuperado fuerzas y apetito, duermo bien y ya no padezco absolutamente nada de los nervios. Tengan ustedes la seguridad de mi sincero agradecimiento.»

El caso de Dr. Saturnina Utrilla demuestra una vez más la eficacia de las Pildoras Pink en las enfermedades que provienen del empobrecimiento de la sangre y de la debilidad del sistema nervioso. Efectivamente en este caso se trataba no solo de combatir las alteraciones nerviosas de la enfermedad, sino de restablecer el organismo quebrantado por muchos años de enfermedad. Las Pildoras Pink han cumplido con éxito admirable ambas fines.

Hállanse de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja; 21 pesetas las seis cajas.

«La Soledad» 20, Avellanias, 20.—Teléfono 549 Empresa fúnebre Servicio a domicilio

Sucesos Niño ahogado.—Un niño de dos años llamado Bautista Jiménez tuvo ayer la desgracia de caer en una acquia de la partida de Campets, del término de Sollana.

Cuando los padres de la criatura advirtieron la desaparición de ésta salieron en su busca, encontrando el cadáver en el punto de referencia.

El juzgado instruye diligencias. Atropello.—El interventor del Estado en la segunda división de ferrocarriles dá parte al señor Gobernador del atropello que se registró ayer en el paso a nivel de la calle de Jativa.

Dice que de las averiguaciones practicadas, la señora de 94 años Carmen Tello se empeñó en cruzar la vía a pesar de estar la cadena puesta, siendo alcanzada por la máquina 310, que remolcaba cuatro coches.

Añade que conducida la paciente al departamento de Sanidad de la estación, solo le fué apreciada una ligera herida en la cabeza.

Denuncias.—La Guardia civil de Benigüim ha denunciado a varios pescadores, que sorprendió ejerciendo su industria sin la correspondiente licencia.

Desgracia.—Esta tarde a las tres se le ha disparado una pistola a José Esteve Hernández, de 46 años, de oficio ebauista, domiciliado en la calle de Cuarte, núm. 13,

ocasionándose una herida en la pierna derecha, en su tercio medio, de pronóstico grave. Curado en la casa de Socorro del Museo, ha ingresado en el Hospital, dándose cuenta del accidente al juzgado.

Noticias militares

Ayudante de campo

Ha sido nombrado ayudante de campo del general de la primera brigada de la sexta división (Alicante) D. Silverio Ros Souza, el capitán de infantería D. Leopoldo Hércules de Salas y Moguer.

Recompensas

Por méritos contraídos en la campaña de Melilla le ha sido concedida la cruz roja del Mérito Militar al primer teniente de infantería D. Luis Pavia Vaillant.

Clasificación

En Capitanía general se han recibido instrucciones detalladas para la clasificación de los sargentos acogidos a los beneficios de la Ley de julio de 1912 reformando las clases de tropa.

Ascensos

Ha sido ascendido a brigada los sargentos Antonio Forner, del regimiento de Otmaba, y Antonio Sanchis, del de Vizcaya. Al primero se le destina al batallón cazadores de Alba de Tormes y al segundo al batallón cazadores de Reus.

Destinos

El primer teniente de infantería D. José Sarabia Leonis, del regimiento de la Princesa, es nombrado de eventualidades del servicio en Melilla.

El segundo teniente D. César Colomar, del regimiento de Otmaba a Melilla. También han sido destinados a aquella plaza los segundos tenientes (escala reserva) D. Domingo Agudo, del regimiento de España, y D. Celerino Sánchez, del de Tetán.

Reemplazo

Le ha sido concedido, a su instancia, el capitán de artillería D. Félix Aguirre.

Servicio de la plaza para mañana

Jefe de guardia, capitán D. Adelardo Grajeda; parada, Mallorca; jefe de día, comandante de Mallorca D. Antonio Vallejo; imaginaria, otro de Victoria Eugenia D. José Rico; presidente de la junta de provisiones, teniente coronel de Mallorca D. Julio Echazú; visita de Hospital, primer capitán de Mallorca; reconocimiento de provisiones, teniente de Victoria Eugenia; vigilancia especial, don sargentos de Mallorca; escoltas y ordenanzas, Victoria Eugenia; talla: a las 7, en la comisión mixta, dos sargentos de Otmaba; a las 16.30, en el mismo punto, un oficial y dos sargentos del 11.º monado.

Homenaje al Sr. Parra

En el Restaurant Miramar se ha verificado hoy un banquete-homenaje a D. Luis Parra, presidente de la comisión organizadora de la Fiesta del Clavil, recientemente celebrada con tan brillante éxito.

Han asistido 60 comensales, representantes de la prensa y corresponsales de periódicos ilustrados.

Los Sres. Aznar hermanos, hijo de T. Maigues, Descaiz y Villen; D. Luis Parra, D. José Cuatre Cases y D. Isidor Pará, no han podido asistir, pero han remitido el importe del cubierto a favor de la Asociación de Caridad.

Entre los comensales recordamos a los señores D. Enrique Miralles, D. Ricardo García, D. Enrique Santos, D. Manuel Pinazo, D. Antonio Montañés, D. Luis Amador, D. Francisco Otuño, D. Higinio Sencho, don José Serrano, D. Ramón Salvador, D. Pablo Moliner, D. Alfredo Gil, D. José Sancho, don Juan Perales, D. Manuel Iserle, D. Vicente Martínez, D. Jaime Verdú, D. Enrique Aragón, D. Francisco S. u. b. D. Francisco Felip, D. Enrique Sanabre, D. José Peris, D. Juan Ritz, D. Ramón Benadito, D. Bautista Bulgones, D. Francisco Gómez, D. Vicente Bosch, D. Juan Peris, D. Miguel Durán, D. Vicente Prá, D. Agustín Montesinos, D. Francisco Dñate, D. Martín Cabado, D. Joaquín Navarro, D. Mor edes Sánchez de León.

D. A. Ido González, D. Jacinto Fleta, don Arturo Fleta, D. José Villanueva, D. Aquilino Gómez, D. Tomás Lechón, D. José Augé, D. Francisco Llopis, D. José Gabanes, D. José Carrasco, D. Antonio Fernández, D. Rafael Barza, D. José Gr. s. D. Vicente Bertramu, D. José Escolano, D. Vicente Aznar, D. José Torró, D. Jaime Tio, D. Nazario B. Peña, D. J. Vidal Molias, D. Lorenzo Gómez, D. Juan Bautista Ferrer, D. Antonio Jiménez, D. Salvador Cardona, D. Barnabé Gómez, D. Enrique Barnabau, D. Silverio Pérez, D. José Torres, D. Patricio Rubio, don Vicente Batés, D. Eusebio Miralles y D. Francisco Balido.

Al terminar se han pronunciado entusiastas brindis, distinguiéndose los Sres. Fleta y Jiménez.

D. Juan Peris ha leído el telegrama siguiente: «Juan Peris.—Restaurant Miramar.—Me asocio de corazón justo homenaje querido amigo Parra. Felicidades.—Francisco Banquells.»

El festejado D. Julio Parra ha brindado declarando que recogía los aplausos para los Sres. Sanchis Bergón, Brigada y Gardó, que con el conyuvieron al éxito del festejo, escuchando muchos aplausos al final.

Al servirse el champagne, D. José Cabanes ha hecho una colecta, recaudando entre los asistentes al banquete y los comensales de Miramar 250 pesetas.

En suma, un homenaje justo, un festejo agradable y un acto que ha satisfecho a todos beneficiando a los pobres.

Escuelas del Ave-Maria

En la Real Capilla de nuestra Patrona se ha celebrado esta mañana la primera Comunión de los niños que asisten a las Escuelas del Ave-Maria en San Miguel y en Marchalenes.

Por estar de Visita Pastoral nuestro reverendísimo Prelado, ha oficiado el muy ilustre Sr. D. Federico Ferreres, quien ha pronunciado una muy hermosa plática para enervanzar a los pequeños.

Terminada la misa, la renovación de las promesas del Bautismo y la acción de gracias, los niños y sus familias se han reunido en el delicioso parque de la Colonia del Ave-Maria en Marchalenes, donde se les ha servido desayuno y refresco, ofreciéndoseles además un precioso recuerdo. Nuestra enhorabuena a todos.

El periodismo de antaño

Un distinguido escritor francés ha tenido la ocurrencia de indagar el origen del periodismo en Francia y el concepto que merecían los periodistas a personajes eminentes de aquella época.

La Gazette fué el primer periódico que se publicó en Francia, fundado por Theophirato Banaudor en 1631, y presentado con todas las regias que el arte permitía en aquel tiempo, llegando a adquirir calidad de órgano semi-oficial del gobierno, tanto vez que Richelieu y Luis XIII le apoyaron, al punto de haber colaborado en él algunas veces, lo cual le permitió dar en ciertas ocasiones röticias políticas de importancia.

La situación de los redactores de esta y otros periódicos que sucesivamente se publicaron era muy poco envidiable. Voltaire les llamó «canalla de la literatura» que sólo servía para aguantarle el estribo. Y Juan Jacobo Rousseau, consultado por su amigo Vernes, quien trataba de fundar un periódico, le contestaba lo siguiente: «Me entero con pena que habiendo hombres con bastante mérito para construir monumentos, se satisficen acumulando materiales, arquitectos convertidos en humildes peones. Qué es un periódico? Una obra efímera, sin mérito y sin utilidad, olvidado y despreciado por los escritores de profesión, que sirve para que las mujeres y los tonis se envejecen con su lectura, y cuya suelta es tan misera que después de haber brillado por la mañana en los salones, termina el día en el cesto de los papeles inútiles.»

Diderot tampoco sintió simpatía por los periódicos. «Todos estos periódicos decía el ilustre escritor—son alimento para los ignorantes, fácl recurso para quienes hablan y juzgan sin enterarse de las cosas, el azote y el aburrimiento para los que trabajan seriamente.»

Favart trató con crueldad a los periódicos de su época. Según él, los autores de hojas periódicas eran una colección de perros, que se colocaban alrededor de la mesa de su amo para devorar los huesos que les echaba, disputándose estos favores hasta quedar satisfechos, mordiéndolos muchas veces las piernas de quienes les dan de comer.»

Brisot, solicitado para entrar en la redacción del Courrier d'Europe, consiguió vencer su repugnancia por el oficio, mediante el siguiente razonamiento: «Basta de ser maestro de primeras letras, Porté granja de oficio, Bousseu lacayo de una marquesa, bien puedo yo ser periodista. Honremos el oficio, único medio de conservar el prestigio propio.»

En 1692 apareció Mercure Galant, primer periódico de noticias y de salones, que tuvo la suerte de ganarse la atención y las simpatías de la buena sociedad. La Bruyere le juzgó diciendo «esta hoja es un poco menos que nada», juicio de excesiva severidad, porque en la colección del citado periódico han encontrado historiadores y bibliófilos sobrada materia para estudiar las costumbres del siglo XVII.

Y basten estos cuantos bolones para nuestra del concepto que a raíz de su nacimiento mereció la prensa a hombres de gran talento, incapaces, sin embargo, de comprender la alta misión social que a los periodistas les estaba reservada.

Los primeros periódicos en Francia cobraban muy cara la suscripción; los más importantes, unos 41 francos mensuales, y los de noticias 14 francos al mes, la cual permitía a sus propietarios ganarse 100.000 francos el año.

Esto no obstante, los redactores eran tratados de cualquier modo y recibidos lo menos posible. A aquellos pobres periodistas los pintó el abogado Mirchand vestidos con trajes usados y raídos, mal calzados y peor alimentados, afirmando que la mayor parte se reclutaban en las clases inferiores y entre los fracasados de todas las carreras.

Esto no obstante, la prensa se abrió camino hasta dominar en todos los medios sociales. Y en su seno, y mediante su estímulo, se han ensayo y se han hecho renombre buen número de literatos, hombres de ciencia y personajes políticos.

T daría hay quienes la detestaban y la maldicieron, pero todo el mundo gusta de sus elogios. Y cuántos, sin merecerlos, los solicitan y los mendigan! E. VERUS.

Artistas valencianos

Vicente Mustieles

Con el título «La Decena Trágica», publica el importante periódico de México Diario Español, en su número correspondiente al 15 de abril, las siguientes líneas, que se refieren al pintor valenciano D. Vicente Mustieles.

Dice nuestro estimado colega mejicano: «Aspirando en uno de los episodios de los últimos sucesos sangrientos ocurridos en esta capital, ha pintado al óleo un hermoso cuadro D. Vicente Mustieles, nuestro amigo y paisano.

Mustieles, aunque muy joven, es ya ventajosamente conocido en los centros artísticos españoles. Nacido bajo el hermoso cielo valenciano, sus afecciones le llevaron, cuando aún era un niño, a buscar el trato de esa inmensa pléyade de artistas que son honra y prez de la escuela pictórica valenciana, de universal renombre. Al lado de esos ilustres maestros que se llaman Sorolla, S. Güenz, Benedito, Fillo, etc., empezó a formar su personalidad de artista, y mereció a sus enseñanzas y sabios consejos, logró ser premiado con medalla de plata en dos certámenes, a los que concurrió en competencia con otros artistas de positivas aptitudes.

Azares de la vida le han traído a convivir con nosotros, y su primera obra artística en esta hospitalaria tierra mejicana, ha sido el cuadro a que nos referimos en las primeras líneas de esta nota, y el cual hemos tenido el gusto de ver expuesto en el establecimiento de los Sres. Mastas y Compañía, situado en una de las calles del 5 de Febrero.

No queremos extendernos en consideraciones acerca de los méritos que indudablemente avaloran el cuadro de nuestro compatriota y amigo, pues nuestra opinión podría parecer parcial, pero sí podemos decir sin ambages que la de los numerosos visitantes que a todas horas acuden a contemplar la «Decena Trágica», son altamente halagadoras para su autor el laureado artista español.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

El Consejo de Administración de la Compañía tiene el honor de participar a los señores portadores de Obligaciones, que desde 1.º de Julio próximo se pagará el cupón correspondiente de los siguientes valores:

Table with columns: CLASE DE OBLIGACIONES, Número del cupón, Valor del cupón, Descuentos, Líquido a pagar. Rows include Norte, 3.ª serie, Idem, 4.ª id., Idem, 5.ª id., Segovia a Medina, etc.

Los pagos se efectuarán: En París, conforme a los anuncios allí publicados. En Madrid: Estación del Norte, Banco Español de Crédito y Banco de España. En Barcelona: Sociedad de Crédito Mercantil. En Bilbao: Banco de Bilbao. En Valencia y Santander: Oficinas de la Compañía. También serán satisfechos en provincias los cupones de las clases indicadas, por todas las sucursales del Banco de España, y por todos los corresponsales del Banco Español de Crédito. Madrid, 24 de Mayo de 1913.—El Secretario del Consejo, Joaquín Fesser.

VICHY CATALÁN

Balneario de primer orden.—Temporada 1.ª mayo a 30 de octubre. Situado entre la estación y el pueblo de Calsas de Malvellá (Gerona). Distancia de Barcelona: En tren ligero dos horas y media, en tren correo tres horas. Aguas minero-medicinales, termiales de 6.º, alcalinas, bicarbonatadas. Sódicas sin rival para el reuma, la diabetes y afecciones del estómago, hígado, bazo. Grandes comodidades y servicio esmerado en todas sus dependencias. Administración: Rambla de las Flores, 18, entresuelo.—BARCELONA.

LAS BARRACAS

Recibidas todas las remesas de BORDADOS Extranjeros, como depósito, se han puesto a la venta a precios sin competencia. Venta en piezas y trozos. Inmenso surtido en huiles para mantel. Los algodones de LAS BARRACAS son los preferidos por el público y las maquineras, tanto por su calidad como por sus colores.

CINE SOROLLA

Mañana lunes, 2 de junio, GRANDIOSO ACONTECIMIENTO. Magníficas obras cinematográficas LA ALONDRA Y EL MILANO O EL MUCHACHO DE PARÍS. Marca Gaumont, 3.000 METROS, 4 PARTES Y 76 CUADROS.—Adquirido por esta empresa el derecho EXCLUSIVO de estreno para Valencia.—Dada la importancia de esta magistrat película y su elevadísimo coste, durante los días de su proyección, regirán los precios aumentados. CINE SOROLLA

En el Colegio de Abogados

Hoy, como dijimos, ha comenzado en el Colegio de Abogados la votación para elegir la mitad de la Junta directiva del mismo. A las doce en punto se ha constituido en la mesa la Junta de Gobierno formada por el decano D. José Barberá, 192 votos; D. 3.º y 4.º Sres. Carran, Algotar. Añaña (D. Rafael), y Royo Chiva (D. Vicent) y el secretario D. Camilo Utiel.

Sección religiosa

SANTOS DEL LUNES.—San Marcelino y San Eugenio mártires. Misa y oficio del Sagrado Corazón de Jesús, con rito doble de primera clase y color blanco. JUARRETA HORAS.—Concluyen en la iglesia del Colegio de las Escuelas Pías. Se describe a las seis de la mañana y se reserva a las siete y media de la tarde. CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

Avisos de Corporaciones

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España. El Consejo de Administración de esta Compañía participa a los señores Accionistas de la misma, que en cumplimiento de lo acordado por la Junta general celebrada el día 4 de actual, desde 1.º de Julio próximo se pagará por el ejercicio de 1912 un dividendo de 24 pesetas por acción, con deducción de pesetas 1.285 por impuestos, o sea un líquido de pesetas 22 715, mediante entrega del cupón núm. 70.

Los pagos se efectuarán en: Madrid, en la estación del Norte, Banco Español de Crédito y Banco de España; Barcelona, en la Sociedad de Crédito Mercantil; Bilbao, en el Banco de Bilbao; Valencia, en las Oficinas de la Compañía. También será satisfecho el expresado dividendo en provincias, por todas las sucursales del Banco de España, y por los corresponsales del Banco Español de Crédito. Madrid, 24 de Mayo de 1913.—El Secretario del Consejo, Joaquín Fesser.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España. El Consejo de Administración de esta Compañía participa a los señores Accionistas de la misma, que en cumplimiento de lo acordado por la Junta general celebrada el día 4 de actual, desde 1.º de Julio próximo se pagará por el ejercicio de 1912 un dividendo de 24 pesetas por acción, con deducción de pesetas 1.285 por impuestos, o sea un líquido de pesetas 22 715, mediante entrega del cupón núm. 70.

Los pagos se efectuarán en: Madrid, en la estación del Norte, Banco Español de Crédito y Banco de España; Barcelona, en la Sociedad de Crédito Mercantil; Bilbao, en el Banco de Bilbao; Valencia, en las Oficinas de la Compañía. También será satisfecho el expresado dividendo en provincias, por todas las sucursales del Banco de España, y por los corresponsales del Banco Español de Crédito. Madrid, 24 de Mayo de 1913.—El Secretario del Consejo, Joaquín Fesser.

Teatros y artistas

Terrestre Borrás.—La prensa de Andalucía se hace eco de la campaña artística que realiza por las poblaciones más importantes nuestra paisana Terrestre Borrás.

En Sevilla y Córdoba, especialmente, ha obtenido grandes éxitos, representando Ninón, La Viejeita, La canción del trabajo, Bohemios y Las musas latinas.

Mucho nos complace las noticias que damos de tan buena tiple, tan estimada de sus paisanos.

Sección de espectáculos

Fuenciones para hoy. TEATRO DE LA PRINCESA.—Por la tarde a las 3 y 8 y de noche a las 9. Compañía Internacional de Varietés del 930. E. Barbieri.

TEATRO DE LOS NIÑOS HUÉRFANOS DE SAN VICENTE.—Sesiones de Cine, amenizadas por la orquesta del teatro, a las 4, 6, 30 y 7 en punto de la tarde.

Agua de Borines

Universalmente reconocida SH RIVAL para asma, estomago, diabetes, reñones y artritis. Pídanse en todo hotel, restaurant y farmacia de España y América. Informes: Usuar, P. O. primero, derecha.

Los propietarios

Libretos de cien hojas de recibos telefonarios para el pago de alquileres. De venta en la Administración de este periódico al precio de una peseta.



